

Le dernier recensement mentionne 3,300 aliénés, 1,768 hommes et 1,532 femmes ; 1630 sourds-muets, 863 hommes et 767 femmes ; 1,023 aveugles, 548 hommes et 475 femmes.

Le recensement de 1861 énumère 864 sourds-muets, 621 aveugles et 2,041 aliénés, et celui de 1851, 554 aveugles, 865 sourds-muets et 1,733 aliénés.

Le rapport du nombre des aliénés à la population totale était de 0,19700 en 1851, 0,18700 en 1861 et 0,28700 en 1871, ce qui accuse une augmentation de 0,10700 sur 1861 et de 0,09700 sur 1851.

En France, le recensement de 1851 donne pour les aliénés 0,12700 de la population totale, chiffre bien moins élevé que ceux mentionnés dans les nôtres.

*Mouvement de la population.* Nos recensements ne contiennent que des renseignements incomplets, ou inexacts, relativement au montant de la population, qui est enregistrée d'une manière parfaite dans les registres de l'état civil. Malheureusement, les éléments précieux que contiennent ces registres n'ont jamais été coordonnés, et il faut consulter les recensements pour se former une idée approximative du mouvement de la population, c'est-à-dire les naissances et les décès, puisque les mariages n'y sont pas mentionnés.

D'après les recensements, il y a eu, en 1851, 36,739 naissances, représentant 4,12700 comparativement à la population totale ; 40,788 en 1861, ou 3,66700 et 46,231 en 1871 ou 4,55700. On trouve 11,674 décès en 1851 ou 1,31700 de toute la population, 12,928 en 1861 ou 1,16700 ; et 20,873 en 1871 ou 1,75700. En analysant ces chiffres, on constate que l'excédant des naissances sur les décès a été de 25,065 en 1851, ou 214,70700, 27,860 en 1861 ou 215,50700 et de 25,358 en 1871 ou 121,48700.

La moyenne des naissances pour la période 1851-1871 est de 4,11700. En France, la moyenne pour la période 1801-1856 a été de 2,83700, variant de 2,50700 en 1855 à 3,33700 en 1801. Le